



**Llenifer Yaquelin García Díaz**

**Sergio Jiménez Ruiz**

**Mitos, Tabúes y Costumbres sobre  
los Procesos Bioculturales**

**Antropología Médica I**

“1”

“C”

Comitán de Domínguez Chiapas a 12 de enero del 2022.

# Mitos, tabúes y costumbres sobre los procesos bioculturales.

En los humanos ocurren una serie de fenómenos que derivan directamente de las necesidades que establecen los procesos fisiológicos propios de todo ser vivo. Los fenómenos biológicos derivados de las necesidades fisiológicas, pueden dividirse en dos grandes grupos: Primero, aquellos procesos biológicos que no son considerados trascendentes por el grupo social y el segundo para aquellos procesos que sí son estimados como trascendentes. Estos procesos tienen una gran significación para las personas y esta importancia se concentra en dos terrenos: Primero, son aquellos que sociológicamente coadyuvan a la cohesión del grupo social y Segundo, son aquellos que desde la perspectiva antropológica, son un medio eficaz para conformar y mantener la identidad de una persona así como de su grupo social. Suelen ser considerados situaciones de peligro para la integridad, la salud o la vida y, con frecuencia se califican como momentos de transición en la vida, en el sentido que lo tienen el embarazo, la enfermedad o la muerte. Todo proceso biológico, dada la trascendencia que tienen para la vida de la persona y la reproducción del grupo social llevan a que entre los integrantes de la comunidad se establezcan signos, significantes y significados e incluso símbolos con lo cual la persona y el grupo social estructuran una serie de creencias que en forma de mitos logran alcanzar la función de ser un sistema de ideas con las cuales se explican los procesos. Cuando el proceso biológico se va normatizando entre los integrantes de la comunidad también se va institucionalizando. Al establecer el vínculo entre el profesional de la medicina alopatía con el paciente que pertenece a un

grupo cultural indio, lo que se está estableciendo, inherente a esta relación médico-paciente, es el enfrentamiento entre la cosmovisión que en torno a los procesos biológicos tiene la medicina oficial y la cosmovisión que sobre estos tienen los pueblos indios. Algunos de los procesos bioculturales se muestran a continuación el embarazo para los nativos del sur de Veracruz, los datos importantes que indican un embarazo es el hecho de que presente vómitos acompañados de mareos y algunas veces desmayos, a los dos o tres meses la suegra busca una partera quien se va encargar del caso. Se dice que si el niño se mueve mucho o si el abdomen presenta mayor dureza de lo normal será varón, los indios piensan que los varones tienen gestaciones de 8 meses con 25 días, mientras que las de las niñas duran 9 meses completos. El aborto puede presentarse por exceso de trabajo, debilidad, disgustos, cuidados, hechizos o bien de manera intencional con abortivos. Durante los eclipses las madres embarazadas se atan a la cintura un pedazo pequeño de machete o un listón rojo para que la luna no muerda al niño y tenga labio leporino. En el parto, a los siete meses de embarazo las visitas a las parteras son cada ocho días. Cuando la mujer empieza a sentir dolores fuertes llaman de inmediato a la partera. Las mujeres se encomiendan a los Santos y en especial a la Virgen del Carmen, abogada de las parturientas. En algunos pueblos del sur de Veracruz se acostumbra enterrar el cordón umbilical junto a la hoguera si la criatura es mujer, si es hombre se cuelga en un árbol hasta que se pudra. Esto se hace para la simbolización de que el

hombre debe salir a trabajar fuera y la mujer se quedará a trabajar en casa.

**Puerperio:** Pasados tres días de nacido un niño, o a los cuatro días si se trata de una niña, se realiza la fiesta de la "cura". Entre los huicholes de Tuxpan después del alumbramiento no se lavan ni a la madre ni al niño hasta que han transcurrido cinco días del nacimiento, ya que este es su número mítico. El recién nacido huichol es un ser psico-físico que se convertirán en humanos por el condicionamiento social o por el influjo que ejercen las representaciones colectivas sobre el individuo. Los ritos de iniciación o pasaje conmemoran un nuevo grado de participación social con el hombre o con los dioses.

**Sexualidad:** Entre los nahwas del sur de Veracruz se pide la mano de la novia por medio de un embajador, el cual es un anciano que habla con los padres de la muchacha. Las bodas se acostumbra hacer los viernes, sábados o domingos, cuando no es necesario trabajar. La virginidad tiene mucha importancia. Exhiben una sábana manchada con sangre para que todos se enteren. El adulterio está severamente sancionado y acarrea numerosos problemas sociales. La infidelidad es motivo de separación y oficialmente del divorcio. La poligamia está socialmente aceptada, pueden tenerse varias mujeres, incluso hermanas, siempre y cuando no tengan compromisos anteriores que puedan ser objeto de pleitos. La prostitución se presenta entre las mujeres solas que abandonan sus comunidades para irse a vivir a las ciudades como Coatzacoalcos donde comienzan a trabajar como sirvientas, cocineras o empleadas.

## REFERENCIA BIBLIOGRAFICA

Dr. Humberto Villalobos Tonantzin 2-13 Unidad Independencia, SERVICIOS DE SALUD CON CALIDAD INTERCULTURAL EN PUEBLOS AMERINDIOS "Procesos bioculturales en México: embarazo/parto/puerperio, sexualidad y muerte." DIO;

<http://bvsper.paho.org/texcom/cd048358/procesos.pdf>